
 

書面質詢

鄭安庭議員

有關升降機設備安全之書面質詢

近年，本澳時有發生乘客被困於升降機内、升降機急墮、扶手
電梯故障等事故，令不少居民人心惶惶。升降機、扶手電梯等是許
多居民進出大廈的必要設備，其運行質量直接關乎使用者的生命安
全。然而現時，本澳對於升降機類設備運行安全尚未有法律可監管
及規範，不少居民表示，希望政府加快立法速度，以保障公衆的出
行安全。

隨着本澳樓宇老化，扶手電梯、升降機機齡亦與日俱增，其維
修問題將越來越多、越來越複雜。雖然政府於2013年5月推出了《
私人工程升降機類設備審批、驗收及營運制度指引》，但該等指引
不具備法律約束力，故近年越來越少運營商及機電設備公司按照該
指引對本澳電梯進行定期年檢。當局表示，直至2020年12月，全澳
共有9267部包括升降機、扶手電梯、自動步行系統的機電設備。然
而其中僅有3688部設備具備有效的運行證明書。缺乏定期檢查保養
的升降機及扶手電梯存在的隱患隨時可能威脅到市民及遊客的生命
安全。
   有鑒於此，本人向當局提出以下質詢：

一、資料顯示，澳門接受年檢且向當局申報的電梯數量不到總
數的四成，然而幾乎所有升降機内都貼有相關「升降機類設備安全
運行證明書」。可見當中不少證明書已經過期或無效。請問當局，
近年是否有對包括公營及私人大廈在内的電梯運行狀況及電梯内張
貼之年度「升降機類設備安全運行證明書」進行檢查及核實？

二、當局表示，今年上半年會展開對相關升降機類設備審批、
驗收及營運制度的咨詢。由於立法需時，不少市民坦言，擔心沒有
定期檢驗的升降機設備將對人身安全造成威脅，並希望能夠第一時
間知悉升降機設備内所張貼之「升降機類設備安全運行證明書」的
有效性，從而督促管理公司或電梯公司做出跟進。請問當局，是否
考慮於網上建立升降機公司資料庫，定期更新登記及有效證明書清
單，並隨時開放予公衆查詢？
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